



Posición de CLAC frente al Cambio Climático



UNITED NATIONS CONFERENCE ON ENVIRONMENT AND DEVELOPMENT



En la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y Desarrollo realizada en Río de Janeiro, Brasil en 1992 se declararon principios fundamentales para el desarrollo sostenible y se alcanzaron acuerdos internacionales para el desarrollo mundial protegiendo la integridad del sistema ambiental. Uno de estos acuerdos, La Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) reconoce que ***los cambios en el clima de la Tierra son causados por las actividades humanas, que han ido incrementando las concentraciones de gases de efecto de invernadero en la atmósfera.***

La mayoría de estas emisiones son y han sido producidas históricamente por los países desarrollados, sin embargo, las emisiones de los países en desarrollo están aumentando progresivamente.

Por lo tanto, esta problemática requiere la cooperación de todos los países con respuestas ambiciosas y efectivas para combatir el cambio climático y adaptarse y mitigar sus efectos. Esto, teniendo en cuenta las responsabilidades comunes pero diferenciadas y sus capacidades respectivas. Para lograrlo, se ha firmado el Acuerdo de París, ratificado por el 85% de los países miembros de la Convención.

El Acuerdo de París tiene como objetivo ***“Reforzar la respuesta mundial a la amenaza del cambio climático, en el contexto del desarrollo sostenible y de los esfuerzos por erradicar la pobreza”.***

Para lo cual ha definido tres líneas de acción concretas:

a) Mantener el incremento de la temperatura promedio global por debajo de los 2°C, con respecto a niveles preindustriales tratando de evitar el límite de 1.5°C;

b) Incrementar la capacidad de adaptación a los efectos adversos del cambio climático, promover la resiliencia al clima y un desarrollo bajo en emisiones sin comprometer la producción de alimentos;

c) Asegurar que los flujos financieros sean compatibles con un desarrollo sostenible y bajo en carbono.

A pesar de que Latinoamérica y El Caribe contribuyen poco al calentamiento climático global, la región es considerada entre las más vulnerables por estar localizada en la franja de huracanes, tener estados insulares, zonas costeras bajas y depender de los deshielos andinos para el suministro de agua a los sectores urbanos y agrícolas (FAO, 2017).

El clima en Latinoamérica y el Caribe ya está cambiando. Los patrones de precipitación han variado, las temperaturas están aumentando y en algunas áreas está aumentando la severidad y frecuencia de los fenómenos climáticos extremos. Los impactos que se están experimentando van desde el derretimiento de los glaciales andinos a devastadoras inundaciones y sequías. Ambos océanos, el Pacífico y el Atlántico se están calentando y acidificando, mientras que el nivel del mar también aumenta. (WWF 2017)



CLAC considera que la agricultura familiar tiene un rol clave en la mitigación y adaptación al cambio climático.

La FAO señala que, debido a la alta dependencia de la región a sus recursos naturales y funcionamiento de sus ecosistemas para la generación de divisas, la vulnerabilidad de los países es multidimensional: socioeconómica, geográfica e institucional. En este escenario el impacto del cambio climático en la agricultura familiar es mayor debido a que tradicionalmente este sector tiene bajo acceso a: tecnologías, recursos monetarios e información (Birthal et al., 2014; tomado de FAO, 2017). El desafío que enfrentan las organizaciones de pequeños/as productores/as y trabajadores/as rurales miembros de la CLAC es el de poder conciliar las demandas del mercado y el crecimiento económico con la necesidad de gestionar los recursos naturales de forma sostenible.

CLAC considera que la agricultura familiar tiene un rol clave en la mitigación y adaptación al cambio climático. Los y las productores/as de comercio justo han desarrollado y puesto en práctica respuestas tecnológicas, productivas y organizativas basadas en sus conocimientos locales y tradicionales que han demostrado ser efectivas. Esta contribución merece ser reconocida, apoyada y difundida.

CLAC promueve las alianzas entre todos los actores de las cadenas de valor, sector público y sociedad civil para sensibilizar a la sociedad en su conjunto sobre los efectos negativos del cambio climático en los modos de vida campesinos, visibilizar las medidas que están tomando para solucionar el problema y lograr sinergias para buscar soluciones en conjunto.

Como partes interesadas en la búsqueda de soluciones a los impactos negativos del cambio climático, las organizaciones miembros de la CLAC consideran indispensable aliarse con otros actores y participar en los procesos de toma de decisiones, formular recomendaciones para el diseño de políticas públicas relacionadas con el desarrollo compatible con el clima y los recursos naturales.

Como miembros del movimiento de comercio justo promovemos este enfoque como una herramienta para mitigar los efectos del cambio climático. Adicionalmente, al ser parte del sistema Fairtrade las organizaciones miembros de CLAC implementan criterios diseñados para promover el desarrollo social, económico y ambiental.



Buenas prácticas agrícolas: Uso de microorganismos de montaña

Este último mediante el uso de prácticas agrícolas para disminuir el uso de insumos químicos, protección del suelo, manejo de recursos hídricos y conservación de la biodiversidad. Sin embargo, los impactos del cambio climático están generando incrementos de costos de producción y amenazando la posibilidad de que los pequeños/as productores/as sigan adheriendo a los beneficios del comercio justo. Es por esto que desde CLAC promovemos que todos los actores de la cadena de valor compartamos los riesgos inherentes al cambio climático y su costo.

Para seguir avanzando en el cumplimiento de los desafíos que enfrentamos como pequeños/as productores frente al cambio climático, instamos de forma decidida y permanente a:

Sumar esfuerzos con todos los actores posibles para generar conciencia individual y colectiva, sobre las conductas de consumo, promoviendo de forma activa un consumo responsable que contribuya a disminuir los efectos e impactos negativos del cambio climático, incentivar la producción agroecológica de alimentos, el reciclaje, cuidado y protección de recursos hídricos y bosques.

Alentar y participar de las iniciativas diversas de cuidado del medio ambiente que en todos los países denuncian la violación de leyes ambientales e instan a poner en marcha planes de reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero y estrategias de gestión de riesgos, en especial para comunidades vulnerables frente a los efectos e impactos del cambio climático provocados por la degradación del medio ambiente y su impacto en el clima.

Instar a la comunidad internacional desde los organismos responsables a mejorar los mecanismos de aplicación de políticas públicas en base a convenios internacionales firmados y ratificados por los países.

Reconocer con acciones concretas, principalmente desde las instancias gubernamentales el aporte de las comunidades rurales a las acciones de mitigación de los efectos del cambio climático, apoyando y considerándolas en las estrategias de gobierno sobre el tema.

Comprometer a las comunidades de nuestros miembros a incorporar acciones de protección del medio ambiente y prácticas de consumo responsable.

Crear espacios de formación permanente para capacitar a las personas y organizaciones en temas de cambio climático, logrando que esta formación se sea accesible e integral aportando sustancialmente al mayor conocimiento de las acciones preventivas y el cuidado del medio ambiente con el fin de reducir su impacto sobre el clima.

Involucrar a nuestras organizaciones en acciones de incidencia frente a las instancias pertinentes, para que los temas relacionados al cambio climático estén presentes en la agenda pública y política de nuestros países y se traduzcan en acciones cada vez más sostenibles para disminuir su efecto, reponiendo y protegiendo a las comunidades mayormente amenazadas, en especial la agricultura

Participar activamente en las discusiones globales sobre el cambio climático, logrando que el mercado adquiera un mayor compromiso con la temática, visibilizando todas las acciones que se promueven desde el comercio justo y la agenda programática de CLAC en el cambio climático.

Implementación de buenas prácticas agrícolas en las organizaciones de pequeños(as) productores(as)

